



Obituario

Profesor Rolando Juvenal Giannaula (16 agosto 1953-26 enero 2023)



Nos toca escribir acerca del querido Rolo después del desenlace extremadamente rápido de una enfermedad implacable diagnosticada a principios de enero de este año.

Su devoción por la docencia según lo decía siempre, se selló en su bachillerato con orientación pedagógica realizado en la Escuela Normal de Profesores Mariano Acosta, extrapolándose luego al terreno médico en forma ininterrumpida desde 1980 hasta fines de diciembre de 2022 cuando precipitadamente enfermó.

Luego de terminar la residencia en Clínica Médica, obtuvo su título Universitario de Neurólogo, completando su formación con realización de la carrera docente en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. Fue Jefe de Trabajos Prácticos en el Hospital de Clínicas y posteriormente en el Hospital Español, actuó como Encargado de Enseñanza UDH-Español-, dictando la materia Neurología para la UDH local e incontables rotaciones externas.

Un hito muy importante en su carrera fue la creación de la residencia de Neurología en el Hospital Español (logrando dos certificaciones), de donde egresaron una importante cantidad de residentes y concurrentes programáticos con su huella personal de esfuerzo, dedicación, contracción al estudio y honradez que siempre lo caracterizó; los que hoy se desempeñan en distintas provincias y centros médicos de Argentina y algunos países latinoamericanos.

Siendo Director Asociado de la Carrera de Médicos Especialistas en Neurología de la UBA desde 1996, sus residentes contaron con todos los recursos educativos posibles y egresaron con el título Universitario de Neurólogo.

Además de participar como docente en otras universidades (UCA, Favaloro), en 2000 resultó electo Profesor Adjunto de la Orientación Neurología (UBA) y en 2014 gana el concurso de Profesor Titular; interviniendo también como miembro del Consejo de Orientación Neurología, desde donde luchó fuertemente por elevar el nivel académico y asistencial de las distintas residencias en Neurología asociadas a la Facultad de Medicina.

Fue elegido miembro titular del Consejo Departamental de Medicina (UBA) por el Sitial de Profesor Titular y en 2014 fue seleccionado como Director de la Unidad Regional de Enseñanza II (URE II) coordinando las actividades de grado en el área de influencia geográfica del Hospital Español.

Su participación en conferencias, relatos y como panelista superó ampliamente las 500 presentaciones sobre diversos temas relacionados con la Neurología, en cursos, simposios y congresos desarrollados desde el norte hasta el extremo sur de la Argentina y también en otros países como Uruguay, Chile, Colombia, Paraguay y Méjico.

En cuanto a su actividad científica, logró publicar más de 160 trabajos en revistas nacionales y exceden los 110 artículos en revistas extranjeras de gran difusión como *Movement Disorders*, *N Engl J Med*, *Neurology*, *Lancet*, *Lancet Neurology*, *Gene*, *Clinical Neurophysiology*, *Cerebrovascular Diseases*, *European J of Neurology*, *Stroke*, entre otras. Entre sus triunfos figura la obtención de 8 premios, dos de ellos en el exterior por sus trabajos presentados.

Ha sido editor de dos libros de texto de Neurología y ha participado con más de 60 capítulos en libros sobre contenidos de la especialidad.

Sus trabajos de investigación cubrieron múltiples temas, pero fue realmente prolífico en los campos de los movimientos anormales, el empleo de nuevos antiagregantes plaquetarios y anticoagulantes, la utilización de trombólisis sistémica en el ictus agudo y en afecciones disautonómicas.

La Sociedad Neurológica Argentina lo tuvo como Vicepresidente, y su paso nos hacen recordarlo por su honestidad,

compromiso y capacidad organizativa; basta mencionar que hasta 2022 su intervención fue imprescindible para la realización anual de las presentaciones de casos en formato de video de las sesiones de movimientos anormales. Estos encuentros siempre se coronaron por la masiva asistencia motivada por la trascendencia de los diagnósticos, la cordialidad en las discusiones y lo distendido de las reuniones.

En lo asistencial su paso ha dejado huellas indelebles, desde 1988 cuando fue designado médico de planta del Servicio de Neurología del Hospital de Clínicas; hasta 1991 cuando nombrado Jefe de División Neurología del Hospital Español donde continuó actuando hasta sus últimos días, siendo el artífice de la organización del Servicio, el armado de las subespecialidades y la fundación de la residencia en Neurología.

Queda claro que hemos compartido nuestra vida con un gran Neurólogo que se ha destacado, no solo en sus actividades asistenciales y docentes en el más amplio sentido sino también en actividades académicas y científicas, sin contar que fue considerado un profesional de referencia a nivel nacional e internacional.

Es imprescindible destacar que aparte de su brillante carrera profesional, el Profesor Rolando Juvenal Giannaula, o "Rolo" para todos, fue un maravilloso ser humano, caracterizado por su modestia, sencillez y una gran capacidad de organización, que lo convirtieron en un candidato ideal para prestigiar la Universidad de Buenos Aires, la Sociedad Neu-

rológica Argentina y el Hospital Español, motivo además por lo que fue propuesto y aceptado en noviembre de 2022 como Profesor Consulto del Departamento de Medicina (UBA).

En estas líneas hemos esbozado solo algunos de los logros en sus distintas facetas médicas, docentes y humanas teniendo en cuenta que, además, casándose con María Silvia Castro, formó una sólida familia de la cual siempre se sintió orgulloso, con un hijo, Bruno, graduado como abogado.

Nos queda el recuerdo de sus enseñanzas, su sentido común, dedicación, su simplicidad y sobre todo la honestidad de sus actos, banderas que seguramente tomarán sus discípulos y las harán perdurables. Una gran pena nos acongoja, el que se haya ido en plena potencialidad para seguir formando Neurólogos con sentido crítico y calidez humana, además de la pérdida de un siempre presente amigo, docente de alma.

Prof. Dr. Federico Eduardo Micheli y Prof. Dr. Manuel María Fernández Pardal.

Grupo de Movimientos Anormales Sociedad Neurológica Argentina, Buenos Aires, Argentina.

1853-0028/© 2023 Publicado por Elsevier España, S.L.U. en nombre de Sociedad Neurológica Argentina.
<https://doi.org/10.1016/j.neuarg.2023.11.003>